

Mayor de San Marcos de Lima el II Congreso Iberoamericano de Pensamiento Crítico y, entre 2011 y 2016, cuatro seminarios sobre ciencia, pseudociencias y terapias pseudocientíficas, así como también realizamos periódicamente otros seminarios y actividades, como charlas y debates, dentro y fuera de esa casa de estudios.

Cabe agregar que contamos con un canal de YouTube llamado *Filosofía Aplicada TV*, donde se pueden ver nuestras actividades: charlas, debates, seminarios, entrevistas, documentales o microprogramas críticos de las afirmaciones sobrenaturalistas y paranormalistas. Y también enseñamos, cuando es posible, a alumnos universitarios esa clase de críticas en nuestro país de añeja tradición sincrética andino-católica donde, sobre todo en las provincias de la sierra e incluso en sus universidades, aún se rinde culto a las fuerzas naturales, especialmente a los cerros, la tierra y el agua, con padrenuestros y avemarías.

Por nuestro trabajo de divulgación de puntos de vista humanistas, racionalistas y escépticos, Kurtz nos nombró CFI-Perú, una de las filiales que tiene alrededor del mundo el Center for Inquiry (CFI), la institución que fundó junto al Committee for Skeptical Inquiry (CSI).

Por otro lado, la Sociedad Secular y Humanista del Perú (SSH), una organización aparte de las nuestras, nacida en 2012, ha publicado la *Revista Humanista* (2 números en 2021), la *Revista Futuro Hoy* (5 entre 2020 y 2021), y el libro *El mundo invisible. Ensayos con pensamiento crítico* (2020) por los biólogos Héctor Aponte y Daniel Barona y el psicólogo Víctor Gar-

cía-Belaunde, donde explican la evolución biológica, las supuestas visitas de extraterrestres y apariciones fantasmales, así como el terraplanismo, entre otros temas. También promovió dos programas escépticos de TV virtual: *La manzana escéptica* (2016-2021) de Víctor García-Belaúnde y *Para Normales de la Noche* (2011-2022) del comunicador Andy Landacay, así como el podcast *Guía Escéptica* (2015-2017) de la entonces estudiante universitaria Aurora Austral.

Por supuesto que hay otros divulgadores peruanos de la ciencia independientes (Darwiniana, Dr. Trónico, el Robot de Platón, etc.) y noticieros científicos (*Robotitus*, *Salud con Lupa*) y noticieros en general (*Ojo Público*), que también cuestionan las afirmaciones pseudocientíficas sobre todo en las redes sociales. Y aquí, como en muchas otras partes del mundo, se publican muchas noticias tendenciosas, revistas y libros e incluso se transmiten programas radiales y de TV que promueven ese tipo de creencias.

#### Enlaces:

Comité para la Investigación de lo Paranormal, Pseudociencias e Irracionalidad en el Perú (CIPSI-Perú): <http://cipsi-peru.blogspot.com>

Revista Neo-Skepsis: <http://neo-skepsis.blogspot.com>

Instituto de Humanismo Racionalista del Perú (IHURA-PERU): <http://humanarazonperu.blogspot.com>

Ediciones de Filosofía Aplicada:

<http://edicionesfilosofiaaplicada.blogspot.com>

Filosofía Aplicada TV:

<https://youtube.com/@FILOSOFIAAPLICADATV>

